

# ROMERÍAS GUIPUZCOANAS

## DÍAS Y PUNTOS EN QUE SE CELEBRAN

La de Pascuas de Resurrección, en el pintoresco valle de Loyola.

La de San Prudencio, en la ermita del mismo nombre, situada entre Vergara y Mondragón, en el punto de empalme con la carretera de Oñate.

La de Santo Domingo de la Calzada, en Arechavaleta, en la pradera de Otálora-zelai.

La de Santa María del Socorro, en Elgoibar.

La de la Ascensión del Señor, en Rentería y Salvadore.

La de Pascua de Pentecostés, en Rentería y Lezo.

Día 24 de Junio.—La de la Natividad de San Juan Bautista, en Andoain, Eibar, Hernani, Mondragón, Pasajes y Tolosa.

Día 29.—La de San Pedro, en Escoriaza, Igueldo (barrio), Lasarte, Pasajes y Zumaya.

Día 30.—La de San Marcial, en Irún y Alza.

Día 7 de Julio.—La de San Fermín, en Ancho (barrio).

Día 22.—La de Santa María Magdalena, en Lezo y Rentería.

Día 25.—La de Santiago, patrón de España, en Astigarraga, Pasajes, Segura y Villabona.

Día 31.—La de San Ignacio, en Azpeitia y Loyola (valle).

Día 15 de Agosto.—La de la Asunción de Nuestra Señora, en Arechavaleta y San Sebastián. (En este último punto celébranse grandes festejos).

Día 8 de Septiembre.—La de la Natividad de Nuestra Señora, en Fuenterrabía, Salinas, Villafranca y Zubieta (valle).

Día 14.—La de la Exaltación de la Santa Cruz, en Lezo.

Día 29.—La de San Miguel Arcangel, en Oñate.

La de Nuestra Señora del Rosario en Hernani y Urnieta.

Todas estas romerías son amenizadas por el clásico tamboril.

Los pueblos en que se corren novillos son: Arechavaleta, Astigarraga, Eibar, Escoriaza, Hernani, Lezo, Mondragón, Oñate, Pasajes, Salinas, Tolosa, Villafranca y Villabona.

## NÁUFRAGA

No preguntes qué hace ahí  
La *trainera* abandonada,  
Partido el casco brioso....  
¡Reza caminante, y pasa!

No preguntes lo que indica  
Esa cruz tosca en sus *bandas*:<sup>1</sup>  
Vuélvete hácia el mar... y luego  
¡Reza, caminante, y pasa!

Pues, orillas del Cantábrico,  
Ciertos objetos sólo hablan  
De historias tristes, muy tristes...  
Ya lo sabes... ¡reza y pasa!

BASILIO DE OLALDE.

(1) Cerca de San Sebastián, en la costa misma hay dos barcas en completo abandono, señalada la una de ellas con tosca cruz de listas azules. Nada sé de tales barcas en el momento actual, pero puede suponérselas restos de algún naufragio.